

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVII NUM. 1.243  
Palma de Mallorca 5 de Febrero 1926

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

**Trabajadores:**  
**Suscribíos**  
a "El Obrero Balear,"

**Trabajadores:**  
**Suscribíos**  
a "El Socialista,"

**Trabajadores:**  
**Ingresad al Partido Socialista**  
**Perteneced a vuestra Sociedad de oficio**  
**¡Viva la Unión Obrera!**  
**¡Siempre solidaridad!**

Muchas veces se ha dicho, y con razón, que la clase patronal más refractaria a conceder mejoras a sus obreros es la de España.

Si, dentro los límites de España, buscásemos a los patronos más sistemáticamente opuestos a las justas reivindicaciones obreras, y al cumplimiento de las leyes protectoras del trabajo, no cabe duda de que los hallaríamos en Mallorca, en esta tan ponderada *Ille de la Calma*, en donde lo que parece estar más encalmado es el espíritu de justicia social.

Si el historial de la actuación patronal de Mallorca no rebosara en hechos que corroboran esta afirmación, el *Loucut* que desde ha dos meses tienen declarado los patronos del ramo textil, sería más que suficiente prueba.

La intolerancia de la patronal de Mallorca tendría explicación si la clase obrera, como en otros países, habiendo alcanzado cierto grado de organización y conciencia de clase, con sus exigencias reiteradas imposibilitara el normal desenvolvimiento de las industrias, pero ante las modestas pretensiones que caracteriza a la clase trabajadora de Mallorca, lo repetimos, no acertamos a explicárnosla, y mucho

menos por lo que afecta al *Loucut* del ramo textil cuyo personal, en casi su totalidad femenino, trabajaba en condiciones impropias de nuestra época y lugar.

Cuesta trabajo creer que se pueda provocar un conflicto de las graves consecuencias que en sí encierra el del ramo textil, sin causa justificada; sin embargo nada más cierto.

Como es sabido los obreros reclaman el disfrute legal de 8 horas y los mismos salarios que percibían en el momento de hacer la reclamación. Los patronos se niegan alegando que no acceden, en primer lugar porque la competencia peninsular no les permite trabajar la jornada de 8 horas con los mismos salarios, ya que el transporte de materiales y productos elaborados implica gastos que no tienen sus similares del continente, y en segundo lugar porque la abundancia de trabajo no les permite trabajar menos de 56 horas semanales.

En cuanto a los gastos de transporte, es una teoría que no puede convencer a nadie, por cuanto los salarios del ramo textil en el continente son un 75% más elevados que los que disfrutaban los obreros del mismo ramo en Palma, de lo cual se colige que los

que hacen la competencia con ventaja, son los fabricantes de esta. Y por lo que se refiere a la imperiosa necesidad de trabajar jornadas largas para poder atender a la gran demanda, es una argucia que se cae por su propio peso, ya que por no avenirse al cumplimiento de una ley internacional que casi todo el mundo acata, va ya por dos meses que por la voluntad patronal sus fábricas están cerradas. ¡Cuántas horas extraordinarias no se necesitarán para recuperar estas diez semanas de *Loucut*!

Pero a los obreros ya no se les conviene con tonterías, y a través de estos hipócritas alegatos saben ver las inconcesables ambiciones patronales, que no son otras que aumentar sus saneadas ganancias, aún que paralelamente aumenten las miserias de sus odiados obreros. De aquí la heroica resistencia

del personal del ramo textil, digna por todos conceptos de la solidaridad más entusiasta, solidaridad que por deber de compañerismo y por la defensa de los intereses de toda la clase trabajadora ésta debe prestarle pródigamente. Porque la patronal no se limita a defender sus intereses, sino que va contra la evolución universal, contra este movimiento de justicia social que se está desarrollando en el mundo civilizado, del cual, esta gente quiere que Mallorca sea una excepción, y para evitar esto, como para cumplir con nuestro deber con los obreros del ramo textil, nuestro lema debe de ser: ¡Solidaridad moral, solidaridad material... siempre solidaridad!

J. Rebasá

Palma Febrero de 1926.

## Influencia de la jornada de ocho horas en la producción industrial

Pese a los detractores de la jornada de ocho horas y a cuantos patronos que, con un desconocimiento absoluto del problema de la producción y rendimiento industrial de la mano de obra, imponen a los obreros jornadas superiores a la que legalmente debe regir en España, el estudio científico de la duración del trabajo demuestra con meridiana claridad que la jornada de ocho horas no ya solamente no hace disminuir la producción, sino que, en términos generales, la aumenta.

Este aparente contrasentido, que, burdamente manejado, hace no poca impresión sobre aquellas gentes poco avenidas con el estudio y la reflexión meditada, tiene dentro de la ciencia una racional explicación y en la práctica innumerables comprobaciones que no dejan lugar a duda. Naturalmente que ha de examinarse la jornada y rendimiento en la lógica sucesión de largos plazos, no apoyándose sobre hechos aislados ni en trabajos de excepción que cambian por completo el general desarrollo de la producción media.

Antes de la guerra, numerosas experiencias efectuadas bajo la propia dirección de los jefes de las Empresas habían demostrado ya las ventajas económicas de la jornada de cuarenta y ocho horas semanales. Posteriormente, multitud de investigaciones científicas realizadas en Inglaterra y América dieron igual resultado.

Existen dos procedimientos ó métodos que permiten investigar las consecuencias de la duración de la jornada de trabajo sobre la producción. Consiste el primero en medir la producción antes y después de la reforma general del horario de trabajo; suponiendo iguales todos los demás factores que intervienen en la producción, método sencillo y más directo, pero poco

exacto, puesto que no permite aislar los diferentes factores ni los cambios en la organización general del trabajo. El segundo método, conocido generalmente con el nombre de «método de la curva de trabajo», es menos directo, pero, en cambio, permite llegar a resultados más exactos.

Consiste en determinar sucesivamente el rendimiento medio en el transcurso de cada hora de trabajo durante cierto número de días. Si la duración de la jornada es demasiado larga, la curva descenderá al final de la misma. Este método permite determinar exactamente los varios factores que cambian con la duración del trabajo, para tenerlos en cuenta, y como ni la organización de la Empresa, ni el personal, ni la naturaleza del trabajo cambian durante la jornada, los únicos factores susceptibles de modificarse de hora en hora son fáciles de medir, como el calor, la humedad, la ventilación y el alumbrado del local donde se trabaja.

Para mayor exactitud se han estudiado diferentes tipos de trabajo cuya producción puede ser medida y que realizan operaciones sensiblemente de igual naturaleza. El trabajo mecánico semiautomático, durante el cual los movimientos realizados por el obrero que lo ejecuta dependen en parte de su voluntad y esfuerzo y en parte de la rapidez de la máquina que maneja, ha proporcionado un ejemplo característico durante las experiencias. Operando con un importante grupo de mujeres ocupadas en torner espoletas de aluminio, el doctor Vernon ha podido comprobar que, después de una reducción de la semana de trabajo de 66,2 horas a 54,8 horas, la producción diaria total de estas obreras había aumentado en un 11 por 100, y una nueva reducción de 54,8 horas a 54,6 horas só-

lo había acarreado una disminución de 2 por 100 en la producción total.

En América e Inglaterra se han realizado numerosas experiencias, reuniéndose buen acopio de curvas de trabajo relativas a operaciones de tipo semiautomático ejecutadas por obreros que trabajan ocho horas o más, con el fin de investigar la producción en las distintas horas, llegándose a la consecuencia de que la producción máxima se obtiene, generalmente, en la tercera y cuarta hora. La producción media del segundo periodo de trabajo es, en general, ligeramente superior a la del primero; la producción mínima es más frecuentemente la de la primera que la de la última de la jornada, siendo pocas veces inferior en más de un 10 por 100 la producción de la última hora que la producción horaria máxima.

El trabajo que exige gran actividad de los músculos del tronco es el que de un modo más fehaciente demuestra cómo la producción desciende considerablemente de una hora a otra, y en cuarenta investigaciones realizadas ha podido comprobarse que la producción media de la última hora (en jornada de diez horas) era inferior en un 35 por 100 a la media registrada durante la jornada entera, y la producción media de la tarde era inferior en un 9 por 100 a la de la mañana. En las fábricas donde se aplicaba la jornada de ocho horas, la producción media de la última hora solamente era inferior en un 1 por 100 a la producción horaria máxima obtenida por lo común en la segunda hora.

Las curvas de trabajo revelan igualmente que las operaciones manuales de destreza sufren más ampliamente la influencia de la excesiva duración de la jornada. El doctor Sargent Florence, informador del Servicio público de Higiene de los Estados Unidos, en estudios realizados con obreros que ejecutaban operaciones manuales de destreza en diferentes Empresas donde se rendían jornadas de ocho y diez horas, ha podido comprobar como en jornadas de ocho horas la producción de la segunda parte de la jornada era inferior en 2 por 100 a la de la primera, mientras que en las Empresas que aplicaban jornadas de diez horas la producción de la tarde era inferior en un 6 por 100 a la de la mañana y la producción de la última hora de la mañana y la de la última de la tarde eran inferiores en un 7 y en un 21 por 100 a la producción horaria máxima obtenida generalmente en la tercera hora de trabajo.

Por lo general se cree que los trabajos de tipo automático, donde es la maquinaria quien regula la marcha de la producción y, por consiguiente, el rendimiento debiera ser proporcional a la duración de la jornada, no tiene influencia la limitación de ésta, y, sin embargo, se ha demostrado con gran número de experimentos que no existe ningún trabajo industrial donde el volumen de la producción dependa exclusivamente de la maquinaria, sino que el factor humano desempeña un papel considerable aun en este tipo de trabajo, y esto ocurre porque el obrero encargado de vigilar y poner en marcha las máquinas automáticas necesita estar constantemente atento a su función, en espera de lo imprevisto, que le obligue a intervenir inmediatamente, y no puede tener un instante de distracción, y es bien sabido que el agotamiento de las energías humanas es dependiente, más que de los esfuerzos musculares, del agotamiento nervioso producido por una atención fija y constante.

Lo propio ocurre con el trabajo razonado, que depende, no de los esfuerzos musculares, sino más bien de la vista, del juicio del obrero o de un trabajo mental más o menos rutinario. Los datos registrados demuestran que para este tipo de trabajo la producción

se halla igualmente influida por una reducción de la jornada, por pequeña que sea.

Resulta, pues, que, conforme establecen los diferentes estudios científicos del trabajo, se ha llegado a la conclusión de que la semana de cuarenta y ocho horas es la que mejor permite

obtener una producción horaria sensiblemente igual y una máxima con el mínimo de accidentes pérdidas de tiempo y de gastos generales y asegurar un reparto racional del trabajo entre los días de la semana y los periodos de la jornada.

Doctor C. Milla

## CRÓNICAS ABSURDAS

### “EL ARTE DE COMER BIEN,”

Martínez Ruiz, Salaverría, Maeztu (don Ramiro), el Bueno de don Manuel, Ortega el filósofo y toda la generación o secreción del 98 en plena apoteosis cuando su escuela goza de bula. Lógicos, al fin.

España de luto en su silencio frente al problema de una civilidad acoquinada. Neutros, como Dios manda.

Crisis de trabajo, cracks financieros, industria apegada a las vubres oficiales para salvar sus empréstitos y falta de mercados, comunismo jesuita, fascistas de café, carreras de caballos... Elegantes y clásicos.

Es todo un cuadro digno de los príncipes de Urgell.

\*\*\*

El sentido común de un hombre sencillo, en este país complicado, saca del panorama la conclusión de estas capas específicas: la de los dolientes, la de los conformes y la de los saciados. Van de mayor a menor y en sus castillos podemos clasificar desde nuestro padre a nuestro cordial enemigo.

A modo de óxido, que trata de hacer hendiduras entre dichas clases—caso para que no las haya—, produce grietas el grupo de los rebeldes; son éstos como clave del progreso cuyo mérito arranca de remover y no de asegurar.

El jornalero, el mecánico, el médico, el periodista, el minero, el maestro, el fundidor, el filósofo, el albañil, forman la capa doliente. Su gesto es resignado, su tarea ingrata, su remuneración menguada, su satisfacción triste, su opinión nula, su vivir oscuro; llevan la carga despacio, sin darse cuenta de que aligerados del peso de la tradición, que les envejece de cobardía, podrían volver el Mundo del revés. Sin embargo, apenas si se quejan, y enganchados a la cadena de la monotonía horaria del tiempo pasan por la Tierra empañándola de uniformidad, haciendo gris su camino.

El burócrata empinado, el guerrero profesional, el agente autoritario y de categoría, el mandarin diplomático, el literato de moda, el artista chic, el catedrático academicista, forman el gajo de la Humanidad conforme. Su ademán es resuelto, su humorismo de buen tono, su tarea comedida, la remuneración segura; llevan la carga con el orgullo y engolamiento de esos lacayos de casa grande que mientras limpian los zapatos del señor remiran, emocionados, sus galones en la bocamanga servil.

Ved a los saciados; Todos, todos, propugnan a sostenerse, entresacando su fuerza de los dolientes que mejor docilidad pregonan. Les basta enseñar un pedazo de pan blanco o entrechocar unas monedas en el bolsillo.

La reata humana—imbuida de individualismo tacito—propende a engancharse en la categoría de los conformes; así surgen los que al coger comodidad luchan por los conceptos de orden: Patria, Religión y Monarquía, como en una jaula de lobos se lucharía por la po-

sesión de un muslo de perro echado a través de los barrotos.

Los saciados, comprendiendo la superioridad de este orden edificante, han hecho de la española sociedad una inmensa pira de cerdos que llevan alpagatas y levitas, que ignoran el alfabeto y se saben de memoria la escolástica, que se contratan como agentes provocadores y hablan de implantar el fascismo, que se mueren de hambre implorando la caridad y que hacen de mendigos para funcionamiento de instituciones benéfico-católico-político-inútiles.

Así ha nacido el microbio de nuestras clases a medias españolas, que con la ayuda del ignorante, el corazón de un buzy, el cerebro de un camello y la epidermis del elefante forman el señorito de blusa y el sembrito de corbata, que son el mejor sostén de un régimen que cuenta con millones de dolientes famélicos perseguidores de comodidad a virtud de la genuflexión y el viva quien vence!

\*\*\*

Yo—que poseo la rara casualidad de haber sido fraile antes que cocinero—he hallado en un libro de cocina la siguiente receta:

#### «ARTE DE COMER BIEN»

«Tener el incensario siempre listo para llamar patriota al egoísta, dama caritativa a la sablista, ilustre, al de meollo desprovisto.

Vender, por un cigarro, a Jesucristo, abrir la boca y entornar la vista, ¿Qué bolsa hay que al elogio se resista? ¡A tanto el adjetivo, dáos pistó!

Con el de pobre cuna, bravo arrieto; lustre para el ruso de noble casta. Activo el continente, grave el gesto... ¡pero la pluma en pública subasta! ¿El arte de comer? Fácil es esto: un cepillo y betún... ¡Con eso basta!»

\*\*\*

Si no mala fe, por espontánea voluntad de un alma ingenua, dedico la precedente crónica a todos los españoles que en la hora actual se vean la cara en este espejo de papel.

Manuel Fraile

## U. G. T. de Baleares

### REUNIÓN DE JUNTAS DIRECTIVAS

Por acuerdo de la Comisión Ejecutiva de la U. G. T. de Baleares se convocó a todas las Juntas Directivas de las entidades pertenecientes a dicho organismo a una reunión, que tendrá lugar el próximo sábado día 6 del corriente a las 8 y media de la noche, para tratar sobre la cuestión textil y de Tribunales Industriales.

Palma 3 de Febrero de 1926.—El Secretario, Lorenzo Bisbal.

## EN PLENA OFENSIVA PATRONAL

### ¿A dónde vamos a parar?

Una verdadera inundación de desdichas invade los hogares proletarios en Cataluña, como si fueran pocas las producidas «normalmente» por el injusto régimen social a que se halla sometida la Humanidad. Al paro forzoso, a los jornales de hambre, a un trabajo excesivo, agotador, en locales inadecuados, anti-higiénicos; a todas las calamidades sufridas estóticamente por el proletariado catalán, únase actualmente el tiempo crudo de este invierno; con las enfermedades que provoca su acción en los seres depauperados por la miseria e inadaptados a temperaturas excesivamente frías, como las que ha sufrido la llamada «ciudad de invierno» estos días pasados.

La miseria ciérrase sobre todos los trabajadores catalanes, y ya nadie escapa de las garras del malestar, del dolor producido por la escasez o falta de lo indispensable para la vida. Tanto los que trabajan como los que sufren las consecuencias del paro forzoso no pueden subvenir a sus más perentorias necesidades. Los unos con jornadas largas y jornales exigüos y los otros sin trabajo y sin jornal, son víctimas de la ofensiva de unos patronos inhumanos, acreditados en los «pactos de hambre» y en los lockout contra los obreros de «su tierra», de esta pobre Cataluña, que no se decide a unir su acción con la de los trabajadores del resto de España para contrarrestar y oponerse con eficacia a la ofensiva patronal, desarrollada sin obstáculos, sin resistencia ni oposición del sufrido proletariado catalán, que se debate en la desesperación y en la impotencia.

El desaliento, la desconfianza entre sí obstaculizan el más elemental sentimiento de solidaridad; y la falta de compañerismo mantiene la desorganización interminable y que motiva la pérdida de futuras generaciones para los ideales de emancipación de la clase trabajadora. Por todas partes se oyen quejas y lamentos por la situación actual; pero no se conciertan uniones, no se exponen orientaciones, no se concretan acciones para combatir los males que nos aquejan, atribuidos por los inconscientes al infortunio de haber nacido pobres.

El fatalismo impera entre el proletariado catalán, aceptando resignados su desgracia, unos; lamentando su mala suerte, y dedicándose todos, en suicida vorágine egoísta, a buscar su particular interés, a conquistar su propio bienestar por medio de procedimientos innobles, en pugnas indignas de un proletariado que asombró con sus movimientos huelguísticos y que se ha desprestigiado con su desorganización sindical y política de lucha de clases.

El trabajo se mendiga de puerta en puerta; los jornales se ofrecen y aceptan a más bajo precio que antes de la guerra; la jornada se alarga cuanto los conviene a los patronos, sin abonar horas extraordinarias, como no se abonan las de los domingos, faltando al descanso dominical; las veladas se prodigan hasta a petición de los obreros, por tener insuficiente jornal; las leyes sociales apenas se cumplen; trabajan infinitos mayores de edad y muchas mujeres en ocupaciones penosas; son incontables los patronos que incumplen la ley de Retiro obrero; se trabaja en locales construidos para otros fines que los de albergar pe-

h manos: en almacenes sin ventilación, e sótanos sin luz; se despiden injustamente, se selecciona el personal y el favoritismo impera, sacrificando al obrero cumplidor al servilista; se cometen iniquidades, que sancionan los mismos trabajadores por su inconsciencia, por su desconocimiento de los principios sociales de lucha de clases, por su falta de educación social que los impulse a cumplir su deber de trabajadores, por su falta de solidaridad que les haga sentir la necesidad de unirse, de asociarse en potentes y eficientes organizaciones sindicales que eviten, que contrarresten, que impidan las ofensivas patronales, como la que actualmente desarrollan con toda impunidad los patronos catalanes.

En Cataluña ocurren esas y otras cosas; que parecen increíbles, y si no las viéramos ni las sufriéramos dudáramos de que el proletariado catalán las pudiera tolerar tan resignadamente, sin decirse a evitarlas uniéndose a los demás trabajadores de España por medio de la Unión General y ejerciendo su acción política de clase afiliándose al Partido Socialista Obrero Español.

Si no lo hacen así, si no se deciden a ingresar en la Unión General los trabajadores catalanes y dejan que los patronos desarrollen su ofensiva impunemente, nuestro ánimo dolorido vislumbra el caos ante nosotros y el abismo incognoscible que nos aterra, pues no sabemos a dónde vamos a parar.

Joaquín Escofet

Barcelona, 17 enero 1926.

## El locaut textil en Cataluña

El conflicto creado con el cierre injustificado de las fábricas de tejidos de Palma, sin otro motivo que el de haber obligado a sus dueños a cumplir el precepto legal de la jornada de ocho horas, empezó ya a tener su eco en la península. A arte de Madrid, en donde los compañeros de la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores han intervenido eficazmente cerca del Ministro del Trabajo para que se cumpliera la ley y de haberse planteado la cuestión en el seno de la Comisión Permanente del Consejo del Trabajo por los vocales obreros, de lo cual al seguramente estará enterado el lector Sr. Sancho, aparte de estos bajos y de unas circulares que ya circulan por todas las Sociedades obreras de España en erándolas del conflicto y reclamando su solidaridad, éste, el conflicto, va teniendo verdadero eco en la clase obrera de Cataluña, como lo demuestran los siguientes hechos:

El semanario JUSTICIA SOCIAL, órgano de la Unión Socialista de Cataluña, en su número de 22 de Enero último reproducía íntegra nuestra reseña informativa del locaut textil y del mitin últimamente celebrado en la Casa del Pueblo, poniendo de su parte estas palabras que envuelven un abrazo de fraternal solidaridad dirigido a los obreros textiles de esa Isla: «JUSTICIA SOCIAL ES POSA EL COSTAT DELS OBRERS BALEARS.»

Por su parte EL SOCIALISTA del sábado último y en la página redactada por los socialistas catalanes y dedicada al movimiento obrero y socialista de Cataluña, inserta el siguiente escrito que revela la preocupación y el sentimiento de compañerismo que el actual conflicto textil de Palma ha despertado en los camaradas de Cataluña.

Dice así el indicado escrito:

«El locaut textil de Palma de Mallorca y el Sindicato "El Obrero Fabril»

Con numerosa concurrencia se celebró el pasado domingo la reunión general del Sindicato "El Obrero Fabril»

en el Centro Obrero, pasaje de la Paz, 2.

Se dió cuenta de las altas que ha registrado este Sindicato recientemente y del estado de cuentas que fué aprobado.

Después de ser leído y comentado como merece el reglamento interior que los seráficos patronos de Palma tratan de imponer a los compañeros de aquella región, documento que por su crudeza y ruindad levantó el espíritu de cuantos compañeros y compañeras estaban en la asamblea, acordóse, a propuesta del compañero Hugué y de la Junta del Sindicato, dirigirse a la organización textil de Palma poniéndose a disposición de dichos compañeros para que si desean enviar algunos hijos de los compañeros afectados por el brutal locaut, nos digan, seguidamente el número de los que enviarían a Barcelona, para repartirlos entre los muchos compañeros y compañeras que están dispuestos a recogerlos para ayudar al triunfo de aquellos camaradas.

Así mismo aprobó la asamblea destinar 50 pesetas a los fondos del Sindicato para ayudar a los hermanos de Mallorca; habiéndose, además, hecho una suscripción entre los concurrentes a la asamblea, con destino al mismo fin, suscripción que dió, por resultado inmediato la suma de 29 pesetas, las que, con las 50 votadas, se remitirán a los compañeros de Palma.

Aparte la solidaridad que preste a los luchadores de Palma la Unión General de Trabajadores de España, que ya habrá intervenido en este litigio, que todos debemos defender como leones, las organizaciones afectas a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista en Cataluña están dispuestas a cooperar al triunfo de los hermanos de Mallorca con todo entusiasmo.

Unión, entusiasmo y tenacidad, compañeros de Palma. Resistid, que la victoria será vuestra.—La Redacción.»

## La Velada del Teatro Balear

Conforme estaba anunciado por la U. G. T. se celebró el sábado pasado la Velada teatral.

A la hora anunciada se puso en escena la obra titulada «Tierra Baja» la que fué excelentemente interpretada por todos los elementos de la compañía que tan acertadamente dirige nuestro corresponsario Jaime Bataguer, siendo justamente ovacionados en diferentes pasajes de la obra.

La señorita Echiva, la que se ofreció galantemente para cantar unas saetas, fué muy aplaudida.

Los cantadores flamenguistas Antonio Serra y Paco Algabeno, acompañados el primero por el guitarrista Pedro El Palmesano y el otro por Ramón Rotger, fueron muy aplaudidos haciéndoles repetir varias veces sus coplas.

Por último y como final de la Velada Anita Ramis vulgarmente calificada de la coupletista de la Casa del Pueblo, cantó infinidad de couplets siendo todos ovacionados y teniendo necesidad de repetirlos varias veces.

El resultado líquido fué de unas 400 pesetas de beneficio.

## JUNTA GENERAL

La Sociedad Profesionales y Oficios Varios, celebrará Junta General extraordinaria el sábado día 6 del corriente a las 8 de la noche, para dar cuenta del estado de cuentas y otros asuntos de mucha importancia.—EL COMITÉ.

## Correspondencia administrativa

LLUCHMAYOR.—Recibí de Estebán Roca, por pago de paquetes 25'20 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1925. Saldo a su favor 2'80 pesetas.

UN CAPÍTULO DEL LIBRO DE MARIA CAMBRILS

## "FEMINISMO SOCIALISTA"

Oposición masculina.—Los socialistas y el feminismo.—La razón del feminismo.—El frente único feminista.—Feminismo amorfo.—Feminismo confesional.—Feminismo de prejuicios.—Feminismo negativo.—Feminismo aristocrático.—Positivos valores femeninos.—Mujeres de los tiempos heroicos, internacionales y españolas.

(CONTINUACIÓN)

Que la mujer no se masculiniza con la práctica de las profesiones hasta aquí reservadas sólo para los hombres, son una plena demostración en España, entre muchas mujeres, las señoritas Clara Campoamor, Victoria Kent y Elisa Soriano, que ejercen la abogacía y la Medicina sin por ello perder los encantos femeninos sin dejar de incurrir en las tonterías del amor y del noviazgo, del día de la boda—que les llegará también—y del hogar familiar, que no renuncian a formarlas como las monjas, no obstante los títulos de abogadas y médicas que ostentan con provecho y muy dignamente por cierto.

Para producir tonterías, nadie como algunos de nuestros intelectuales; nadie como esos que están dispuestos a reconocer a la mujer «CASI los mismos derechos y atribuciones que al hombre», aunque sostengan *sotto voce* que ésta no debe ocupar sus puestos; las mujeres, que se dignifican al elevarse al sitio que les corresponde por el estudio, la energía y la razón que les acompaña, no las producen.

Dice una locución muy vulgarizada, atribuida a cierto cura sermoneista, que «el predicar no es dar trigo», y esto mismo podemos aplicar a la directora de *Las Subsistencias*, con respecto a sus elucubraciones neutralistas, toda vez que su acción personal nos evidencia una inclinación del todo acentuada hacia determinado sector adverso por atavismo religioso a la liberación integral de la mujer.

Dofia Celsia, a pesar de sus prédicas neutralistas, es—ella misma lo confiesa en su periódico feminista—una católica a machamartillo, y, como consecuencia de su catolicismo, toda su obra, quíralo o no, ha de ser, si no sectaria, cual resulta la de la señorita Echarrí, marcadamente confesionalista. Sus conferencias, dadas en locales de marcada significación religiosa, nos demuestran, con plena claridad, su tendencia ideológica, antagónica por demás a la nuestra.

(CONTINUARA)

## Reuniones plenarias de los Comités de la Unión y del Partido

Los días 8 y 10 del corriente mes, se reunirán en Madrid, en sus respectivos domicilios, Casa del Pueblo y Redacción de *El Socialista*, los Plenos de los Comités de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista Obrero.

A ambas reuniones concurrirán los delegados de las regiones y los miembros de las Comisiones Ejecutivas de ambos organismos.

La representación de Galicia la ostentará en esas reuniones nuestro camarada José Gómez Osorio, delegado regional efectivo en el Comité de la Unión y suplente en el del Partido.

## Denuncias contra patronos carreteros y almacenistas

La Sociedad «El Porvenir» hizo en los días 28 y 29 del pasado mes de Enero las siguientes, por infringir la jornada de ocho horas.

Día 28.—Contra Rafael Ferrer S. A. de Palma, Antonio Beltrán, Sebastián Ramis, Bernardino Pizá, Cayetano Más, Juan Rubiras, José Seguí, Guillermo Reus, Agencia Baleares (Portas).

Día 29.—Lorenzo Palmer, Juan Rubiras, Miguel Ramón, Alzamora y C.ª, Juan Guasp, José Vidal, José Seguí, Antonio Bosch, Agencia Juliá, Mateo Jordá, Guillermo Reus, Antonio Beltrán y Sebastián Ramis.

## Solidaridad con los obreros del ramo textil

Relación nominal de los que prestan su apoyo

Lorenzo Crespi, pesetas 1'00; Ventura, id. 0'20; Antonio Frances, id. 1'00 semanal; Bartolomé Llobera, id. 0'50; Juan Arboua, id. 0'50; Rafael Janer, id. 0'50; Miguel Garrís, id. 0'50; Gabriel Tóro, id. 0'65; Salvador Comas, id. 0'50; Emeterio Hurtado, id. 0'50; Juan Queglas Sastre, id. 0'40; José Mercant, id. 1'00; Domingo Buscardou, id. 0'30; Ferrer el Roich, id. 1'00; Juan Galmés, id. 1'00; Juan Carbonell, id. 2'00; Miguel Rosselló, id. 1'00 (Café Amistad); Francisco Torrandell, id. 5'00; Antonio Bosch, id. 2'00; Jaime Mateu, id. 1'00; N. N., id. 2'00; José Guallet, id. 0'25; Agustín Cortés, id. 1'00; Miguel Llabrés, id. 0'50; Nicolás Compay Unis, id. 0'50; José Sastre, id. 1'00; R. Cortés, id. 0'25; L. Salas, id. 0'50; Bartolomé Ripoll, id. 1'00; Miguel Vidal, id. 1'00; Andrés Sastre, id. 1'00; Jorge Morey Monjo, id. 1'00; J. Femenias, id. 2'00; Sebastián Borrás, id. 0'50; Jorge Mut, id. 3'00; Miguel Mir, id. 0'50; José Sepúlveda, id. 2'00; De la fábrica de vidrio de Santa Catalina La Moderna, id. 16'20; Gaspar Valls, id. 1'50; Antonio Durán, id. 0'30; Francisco Coloma, id. 2'00; M. C., id. 6'00; R. fábrica Ca'n Manotes, id. 33'00; Francisco Forteza, id. 1'00; Juan Más, id. 2'00; Jaime A. Segura, id. 3'00; Comisión Molinar Unión Algodonera, id. 40'90; De la Soledad: Antonia Tous, id. 1'00; Francisca Ferriol, id. 0'90; Salvador Amengual, id. 0'50; Manuel Hernández, id. 1'00; María Manó, id. 1'00; Pablo Salom, id. 1'00; José Adrover, id. 2'00; Bernardo Colomar, id. 5'00; José Rubert, id. 2'00; M. T., id. 2'00; Catalina Artigues, id. 2'00; Jorge Cabrer, id. 2'00; Estanco Soledad, id. 1'00; Miguel Masanet, id. 0'50; Antonio Jordá horno Ca'n Vole-Vole, id. 5'00; Jaime Torres Ca'n Manotes, id. 5'00; Guillermo Torres, id. 1'00; Jerónimo Baltasar, id. 1'00; María Cardell, id. 0'50; Pablo Batie, id. 2'00; Juana Rigo, id. 2'00; Gabriel Ramón Colmado Nuevo, id. 10'00; Sebastián Martorell, id. 0'30; Catalina Más, id. 1'00; Miguel Tur, id. 1'00; Juan Compañy, id. 1'00; Magdalena Mulet, id. 1'00; Miguel Biliboni, id. 1'00; Pedro Ferragut, id. 1'00; Magdalena Bosa, y por no poder al Balear, id. 0'50; Juan Casteyó, id. 0'50; Andrés Durán, id. 1'50; Andrés Gayá, id. 2'00; Bartolomé Gayá hijo, id. 1'00; Bartolomé Gayá padre, id. 1'00; Hostalot 30 Antonio Muntaner, id. 2'00; Sebastiana Coll, id. 2'00; Catalina Gamundí, id. 2'00; José Navarro, id. 0'20; Víctor Perot, id. 0'25; Gabriel Cerdá, id. 0'50; Domingo Hernández, id. 1'00; Ca'n Blau, id. 1'00; Y de la semana pasada, id. 1'00; Rafael Pomar obrero Monte-Pío, id. 0'50; Anto-

nio Bordoy, 0'50; Andrés Sastre, id. 1'00; Francisco Pau, id. 0'40; Catalina Simó, id. 1'00; Recaudado Café Llofrú Son Sardina.—Antonio Rigo, id. 1'00; Estebán Bauzá, id. 1'00; Guillermo Jaume, id. 1'00; Antonio Vert, id. 0'55; Juan Sampol, id. 0'40; Sebastián Oliver, id. 0'50; Melchor Sabater, id. 0'50; Juan Abime, id. 2'00; Miguel Juan, id. 1'00; Gabriel Mestre, id. 1'00; Vicente Morey, id. 0'50; Gabriel Vich, id. 0'50; Café Covas Son Sardina.— Juan Llinás, id. 1'00; Jaime Covas, id. 1'00; Gabriel Pujol, id. 1'00; Juan Alcina, id. 1'00; Francisco Torres, id. 1'00; Guillermo Sampol, id. 1'00; X. X., id. 1'00; Sebastián Oliver, id. 1'00; Vicente Tugores, id. 1'00; Sebastián Busquets, id. 1'00; Miguel Grau, id. 2'00; Jaime Grau, id. 2'00; Antonio Martorell, id. 2'00; Antonio Martín, id. 1'00; Francisco Porcel, id. 1'00; Francisco Bordoy, id. 1'00; Antonio Quetglas, id. 1'00; Vicente Vicedo, id. 1'00; José Marqués, id. 0'50; Juan Antich, id. 0'50; Matías Arbós, id. 1'00; Jorge Ferrer, id. 0'50; Antonio Capó, id. 1'00; Jaime Jaume, id. 0'70; Gabriel Forteza, id. 0'80; Camilo Vilanova, id. 0'30; Francisco Benito, id. 0'50; Miguel Salvá, id. 0'50; Salvador Más, id. 1'00; José Palmer, id. 0'50; Bartolomé Durán, id. 1'00; Primitivo Guerrero, id. 1'00; Guillermo Cerdá, id. 1'00; Sebastián Bosch, id. 0'50; Baltasar Vindez, id. 1'00; Antonio Bosch, id. 2'00; Guillermo Tous, id. 2'00; Suscripción Voluntaria del Sindicato Metalúrgico.— Andrés Seguí, id. 1'00; Juan Vanrell, id. 1'00; Miguel Piña, id. 1'00; Miguel Alou, id. 1'00; F. Pascual, id. 0'30; Juan Luis, id. 0'50; Francisco Peral, id. 0'55; Francisco Ribas, id. 0'35; Mateo Llabrés, id. 0'30; B. Riera, id. 0'50; Ramón Martorell, id. 0'40; Juan Sintas, id. 0'15; Antonio Ribas, id. 0'40; Martín Compañy, id. 0'50; Jaime Aprecio, id. 0'30; Bartolomé Borrás, id. 0'75; A. Ballester, id. 0'30; R. Cifra, id. 0'50; Bartolomé Granados, id. 0'50; A. Beltrán, id. 0'50; J. Moranta, id. 0'80; Un obrero id. 0'50; Andrés Jaume, id. 2'00; Juan Mesquida, id. 0'50; J. A., id. 0'50.

Recaudado del taller de tranvías eléctricos.—Jorge Tous, id. 1'00; Antonio Tocho, id. 1'00; Antonio Simó, id. 1'00; Antonio Martorell, id. 1'00; Ramón Hernández, id. 1'00; José Quetglas, id. 1'00; Juan Morro, id. 1'00; Simón Vaquer, id. 1'00; José Más, id. 1'00; Bartolomé Borrás, id. 1'00; Francisco Ruiz, id. 1'00; Antonio Cervante, id. 1'00;

Miguel Cante, id. 1'00; Miguel Salvá, id. 1'00; Clemente Hernández, id. 1'00; Juan Fiol, id. 1'00; Juan Ribas, id. 0'75; Antonio Llabrés, id. 0'50; Antonio Vives, id. 0'50; Vicente Juan, id. 0'25. Recaudado en el Café de Son Malferit.—M. P., id. 1'00; Francisco Torrandell, id. 5'00; Jorge Morey, id. 0'30; Jorge Morey, id. 0'20; Máquinas Singer, id. 2'00; Andrés Sastre, id. 1'00; Sebastián Borrás, id. 0'50; José Sastre, id. 1'00; José Gual, id. 0'25; Jaime Femenías, id. 2'00; Bartolomé Ripoll, id. 1'00; Mateo Muybien, id. 1'00; Media peseta, id. 1'00; Miguel media peseta, id. 1'00; María Palorzón, id. 1'00; Un barbero, id. 1'00; Francisco Salas, id. 2'50; Unos amigos, id. 3'00; Zapatería Argentina Francisco Puigserver, id. 5'00; José Ferrer, id. 1'00; Antonio Cirer, id. 0'40; Miguel Calvos, id. 0'50.

Suman pesetas 336'15.

#### De las colectividades

El 1.º de Mayo, pesetas, 15'00; Unión Cordelera, id. 10'00; Curtidores, id. 34'55; Curtidores, id. 9'90; Unión Transviaria, id. 30'00; Sindicato Marítimo Terrestre, 300'00; Centro Obrero (la Vileta), 30'15; Unión Protectora Mercantil, id. 25'00; Unión Cordelera (donativo), id. 10'00; Unión Cordelera suscripción, id. 25'30; La Igualdad, id. 30'65; De la federación obrera de Ciudadela, id. 50'00; Sindicato Metalúrgico, id. 40'00.

Suman pesetas 610'55.

#### De los pueblos

ESPORLAS.—Lorenzo Mir, pesetas 1'00; Bartolomé Capllonch, id. 2'00; Antonio Bordoy, id. 1'00; Gabriel Serra, id. 1'00; Pablo Fernández, id. 1'00; Juan Cañellas, id. 1'00; Juan Bonet, id. 1'00; Juana Seguí, id. 1'00; Francisco Torres, id. 1'00; Miguel Seguí, id. 2'00; Bartolomé Nadal, id. 1'00; Juan Arbós, id. 1'00; Bartolomé Llinás, id. 1'00; Juan Moranta, id. 1'00; Juan Morell, id. 1'00; Pablo Fernández, id. 2'00; Miguel Homar, id. 1'00; Miguel Homar, id. 1'00; Jerónimo Bosch, id. 1'00; Bartolomé Sastre, id. 1'00; Bartolomé Llinás, id. 1'00; Guillermo Coll, id. 2'00; Bartolomé Bosch, id. 1'00; Miguel Seguí, id. 2'00; Juan Arbós, id. 1'00; Bartolomé Capllonch, id. 1'00; R. V., id.

3'00; R. M., id., 2'00; Pablo Fernández, id. 2'00; Antonio Morell, id. 2'00. Total de Esporlas, pesetas 40'00. ALARÓ.—Sociedad «La Recompensa del Obrero», pesetas 50'00. Total de la 3.ª semana pesetas 1.036'70. Total general en metálico, id. 3.109'15.

#### Distribución de lo recaudado

	Ptas. Cs.
Por 650 Kg. de patata a razón de 30 ptas. los 100 Kgs.	195'00
Por 600 bolsas de papel	15'00
» una carretada de verdura.	44'00
» 400 Kg. judías . . . . .	370'00
» 240 Kg. arroz . . . . .	240'00
» 225 Kg. bacalao.	517'00
» 300 panes de a dos Kg. más 150 de a Kilo.	423'60
Gastos de la comisión y correspondencia . . . . .	106'00
Por propaganda en los suburbios . . . . .	13'50
Por 160 litros aceite.	384'00
» limpieza de un depósito de aceite . . . . .	0'85
Por sobres y sellos empleados para unas circulares . . . . .	18'80
Suman las salidas. . . . .	2.328'25

#### Resumen

	Ptas. Cs.
Total entradas . . . . .	3.109'15
» salidas . . . . .	2.328'25
Restan superávit. . . . .	0.780'90

#### A la memoria de Pablo Iglesias

Album de cinco magníficas fotografías en tarjeta postal, con cubierta, del entierro del maestro: Último retrato de Iglesias. En el lecho mortuario. Salida del cadáver de la Casa del Pueblo. Llegada del acompañamiento a la Plaza de Manuel Becerra. Discurso de Besteiro en el cementerio civil.

Precio: UNA peseta.

Las colectividades o compañeros que deseen adquirir dicho album, pueden dirigirse en esta de Palma, al compañero Juan Colom, (Casa del Pueblo).

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA  
No equivocarse: Esquina Platería

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA

## ACONTECIMIENTO COMERCIAL

### — GRAN BARATURA —

SE LIQUIDAN TODAS LAS EXISTENCIAS

a PRECIOS RUINOSOS por FIN de TEMPORADA

Gran Partida de MANTAS de LANA a FUERA de PRECIO

Gran Surtido en Géneros para Abrigos de Señora y Caballero

PRECIO FIJO :: VENTAS AL CONTADO

Bajos de la Casa Alzamora

San Miguel 63-65